

# EL SOCIALISTA

## ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 837

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 cént., línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

### ¡Y los culpables están libres!...

## Lo que ocurrió en Benagalbón.

Después de la tragedia.—Llega la guardia civil.

Quedó el pueblo dueño de la situación. La ignorancia y la inconsciencia de algunos juveniles les llevó a cometer ciertos excesos.

Consideraban que habían ganado la batalla a los caudillos salvadores y al matón que presidía la mesa.

Los sujetos huyeron, pero sin conseguir su objeto de robar el acta.

La noticia de lo sucedido llegó a Málaga en las primeras horas de la noche. Inmediatamente se dispuso que saliera para Benagalbón numerosas fuerzas de la guardia civil de caballería e infantería al mando del capitán Brotons.

La guardia civil llegó a Benagalbón entre doce y una de la madrugada. En seguida se reunieron los hermanos Arias Castellanos y el capitán Brotons.

Empezó la venganzita.

Aquellos entregaron a Brotons la lista de los republicanos que había en el pueblo y le repitieron, sin más averiguaciones, un par de guardias para que prendieran a todo aquel que tuviera ideas republicanas.

También tenía su lista el cura de Benagalbón.

Con los datos aportados pronto tuvo Brotons en su poder la dirección de las gentes honradas que estorbaban a los caudillos.

Y empezó la cacería. La guardia civil se repartió por el pueblo y las cortijadas próximas.

Paréntesis.

En este punto nuestro informante interrumpe el relato de los hechos ocurridos en Benagalbón.

Lo que sigue, nos dice, es una narración fantástica de hechos perpetrados en la despótica Rusia, por los cosacos, en su persecución odiosa contra los demócratas.

Ha sido, sin duda, un capricho de nuestro informador el intercalar esta página de medio de su narración, capricho que respetamos.

He aquí lo que escribe nuestro amigo:

### Escenas del despotismo ruso.

#### Humillaciones al pueblo.

A la una y a dos de la madrugada se levantaba a aquellos infelices de sus camas, se les apaleaba cruelmente y mandaba con fuerza.

El capitán dispuso que los cosacos que no tenían que prestar servicio y aquellos que habían prestado el suyo fueran buscando alojamiento. Llegaban a una de las pobres casas de B., y llamaban:

—Es preciso alojar aquí a estos guardias—decían.

—Con mucho gusto—respondían al sargento o al oficial—; pero no hay más cama que la nuestra.

—Bueno, pues esa para un guardia.

Y el matrimonio tenía que levantarse y pasar la noche sentado en una silla para que durmiera en la cama uno de aquellos guardias.

Pasaron cosas como ésta:

—Venga un vaso de agua—exigía un guardia alojado.

La mujer de la casa fregaba un vaso y lo llenaba de un cántaro.

El guardia cogió el vaso, tiraba el agua, se levantaba y lo llenaba por sus manos.

Fueron muchas las humillaciones de que se hizo objeto a los campesinos.

maniatados toda la madrugada y todo el día del lunes, sin probar bocado.

#### Escena macabra.

Anteriormente, las gentes del pueblecillo de Rusia a que nos referimos, B., habían dado muerte a uno de los hombres de la fuerza pública.

Ya por la tarde, el eso de las tres, se dispuso enterrar al muerto. El capitán B. ordenó que en la conducción del cadáver alternaran, desde B. a R. de la V.—unos cinco kilómetros—, los detenidos.

Se fueron desatados y se les mandó cargar con el ataúd. Recorrido un trayecto, se les volvió a atar y se soltaba a otros cuatro. Cosacos a caballo custodiaban el macabro cortejo.

Aquellos infelices, detenidos y conducidos de este modo, eran 27, de los que 24 alternaron en la conducción del cadáver.

A los 27 presos incorporaron tres más en R. de la V. De este modo, esta primera cuerda de presos se componía de 30 detenidos, y llegó a M. casi a las veinticuatro horas de haber sido detenidos, siendo en el camino bárbaramente apaleados con los fusiles, abofeteados y golpeados con los puños. Después de encarcelados, a muchos de los detenidos se les sacó aquella misma noche y condujo al cuartel de la fuerza pública, situado frente a la cárcel. En el cuartel se les dio tan descomunal paliza, que cuando se hizo ingresar de nuevo a los detenidos en la cárcel, el director de ésta estimó necesario dar cuenta en un oficio al presidente de la Audiencia del lamentable estado en que se reintegraba a la cárcel a los detenidos.

#### Di: «¡Viva la República!»...

Continuaron las persecuciones en el pueblo y lugares próximos. A muchos se les cogía en lomas y cañadas y allí se sucedían las escenas como esta:

—Di: ¡Viva la República!—exigían los guardias.

Los presos, temerosos, callaban. Y los guardias insistían en sus pretensiones en términos que los presos al fin obedecían. Entonces los guardias la emprendían con ellos a culatazos y puntapiés.

Un padre y un hijo fueron despiadadamente golpeados. Estos infelices venían conducidos por una pareja y amarrados. Al hijo le decían los guardias:

—Anda, que tienes mala sangre. Y le pegaban.

El padre, ante los insultos y golpes de que veía era objeto su hijo, no pudo mantenerse, y replicó:

—Tiene tan buena sangre como usted. Al oír esto dejaron los guardias al hijo y golpearon con furia al padre.

Las conversaciones que sobre tantos martirios se oían a las víctimas y a todos los vecinos producían horror e indignación.

#### Más horrores.

Hubo 84 presos en la cárcel de M. De ellos varios muchachos, casi niños, 15 mujeres y el resto hombres. Todo esto en una semana. Prendieron muchos matrimonios, quedando los hijos abandonados. Una pobre viuda que tenía preso un hijo de diez y nueve años, fué presa también. Conducida ante el juez la dió un ataque de locura y llegó a declarar ante el juez riendo y cantando. Dejó abandonados siete hijos, el mayor de doce años y niña.

Entre las presas había otra que dejó abandonada una criatura de siete meses. También se apresaron doncellas y ancianas.

En aquella campaña se produjo un terror loco. Al saber que eran maltratados hombres y mujeres inocentes, los que todavía estaban en libertad huían, poseídos de espanto. Familias enteras abandonaron sus hogares. Eran republicanos, y sabían que por este solo hecho no habría para ellos misericordia. Todos temían a los martirios, y hay que confesar que no les faltaban razones para ello. En aquellos días, el que se llamaba republicano estaba irremisiblemente perdido. Hasta tal punto llegó el escándalo, que el capitán general de A. se creyó obligado a dirigirse al ministro de la Guerra desmintiendo aquellos rumores. Se pidió un reconocimiento por la Prensa de M., y de tal petición no se hizo caso.

Se supone fundadamente que los malos tratos han costado la vida a dos hombres y a la esposa de uno de los detenidos sin motivo ó delito alguno.

#### Un episodio trágico.

Cuando aquella noche llegó la fuerza armada al cortijo del P. y pegaron fuertemente a la puerta con las culatas de los fusiles, cuyas huellas aún pueden ser examinadas, E. M. tuvo que salir en ropas menores a abrir la puerta. Las interrogaciones de los cosacos fueron tan bruscas, que la pobre esposa, al oír las amenazas de muerte y golpes que daban a su marido, se lanzó fuera de la casa, víctima ya de un gran desequilibrio mental.

Unos dos meses después, y un día antes de salir absuelto el detenido E., la infeliz mujer se arrojó a un pozo, ahogándose, y con ella pereció otro ser que llevaba en las entrañas. En el mayor desamparo ha dejado a otras niñas que tenía.

#### Volvemos a Benagalbón.

Termina nuestro amigo con el relato de este último episodio emocionante la página dedicada a las atrocidades de la despótica Rusia, y vuelve a hablar de los sucesos de Benagalbón.

Refiriéndose ya al Consejo de guerra, dice:

«En el Consejo de guerra celebrado para juzgar y fallar sobre los hechos relatados se ha visto que los testigos de cargo, en sus segundas declaraciones, no han mantenido acusación contra Enrique Roldán Gómez y su madre, diciendo muchos de los testigos que las primeras declaraciones les fueron arrancadas violentamente.

Sin embargo, la petición fiscal de cuatro penas de muerte se hace, pareciendo que no se han tenido en cuenta esas segundas declaraciones.

Después de informar las defensas, el fiscal absuelve libremente al condenado a muerte, José Díaz Villalba.

Sobre Enrique Roldán González, que era apoderado de los candidatos republicanos, y según varios testigos, se encontraba dentro del colegio cuando ocurrieron los hechos—como José Díaz Villalba—, se mantiene la pena. Su esposa y su hijo, de quien ninguna prueba clara hay que demuestre su intervención en la muerte del guardia civil, también se mantiene la misma pena, y hay que pensar en las atinadas manifestaciones del defensor de Dolores Gómez Villalba, que en vista de la declaración del guardia Martín, en la cual dice que éste estuvo en lucha con él, no se explica que al mismo tiempo pudiera sujetar, como se dice, sin que haya quien lo sostenga, al difunto guardia Almodóvar.

Respecto al hijo Enrique Roldán Gómez, no tenía ni se le ha encontrado ninguna herramienta, y en el acto del Consejo de guerra manifestó ante el Tribunal, de una manera firme y rotunda, ser inocente del delito de haber dado muerte al guardia civil; que él no podía precisar quién fué el autor, pero que al retirarse del tumulto vió a otro, cuyo nombre expresa, con una navaja de afeitar, ensangrentada, en la mano.

Tanto esta solemne declaración como la falta de pruebas, son una esperanza para que tal vez sin llegar a la clemencia, la justicia aminorará las penas de esta honrada familia, a quienes las cobardías de unos y las envidias y el egoísmo de otros los han señalado como autores, para, de esa manera, rehuir responsabilidades o evitarse molestias.

Recordemos que esto se escriba a raíz del primer Consejo de guerra celebrado.

#### Final.

Y terminamos aquí esta información, preguntando:

¿Por qué no se prende a los verdaderos culpables?

¿Por qué no se forma un expediente veraz, en el que se haga recta justicia?

¿Es justo que tres desgraciados hayan pasado por la horrible angustia de ver una condena de muerte pendiente sobre sus cabezas?

¿Es justo que tengan que estar en un presidio durante treinta años, la vida entera?

—Contesten los hombres de recta conciencia y sano corazón.

### MITIN SOCIALISTA

ORADORES:  
LAMONEDA  
ANA POSADAS  
TORRALBA SECI  
GARCÍA CORTÉS  
ANDRÉS OVEJERO

Organizado por la Agrupación Feminina Socialista, para mañana domingo, a las cinco de la tarde, en la ...

### CASA DEL PUEBLO

La "pórtida Albión", y sus enemigos.

Dejad a Carlos I para tomar a Felipe II, y la estela sangrienta de la Historia seguirá enrojeciendo cada vez más.

Deteneos en este segundo periodo de nuestra grandeza, sólo comparable a la de los Faraones y los Césares.

En Flandes caen en el patíbulo las cabezas de los defensores de la independencia belga, Egmont y Horn; el asesinato de Guillermo el Taciturno es sancionado por Felipe II, y las hogueras arden perpetuamente, quemando los ojos en el «Tribunal de la Sangre», agente directo de la Inquisición, llevada a aquellas tierras por Felipe II para sembrar el terror y la muerte.

Para saber hasta qué punto llegó el refinamiento de crueldad en todas partes, es suficiente recordar los consejos que, desde su retiro de Yuste, Carlos I mandaba a su hijo: «Quemad vivos a los contumaces, y a los que se conciliaran, cortadles la cabeza, sin excepción de persona alguna.» Y tan al pie de la letra sigue estos consejos Felipe II que, incluso después de ahorcarlo, quema al predicador de su propio padre, Agustín Cazalla.

Ante estos horrores, cuando leemos aquellos partes que el duque de Alba mandaba a su rey, en los que decía: «El día de la Ceniza se han preso cerca de 500... a todos los he mandado justiciar... para después de Pascua tengo que pasará de 800 cabezas»; cuando observamos este país (Belgica), nil veces heroico, bañado hoy en sangre como hace trescientos cuarenta y ocho años, pensamos que sólo hombres degenerados y locos pueden amar la tradición (que nosotros no negamos en cuanto representa ciencia y heroísmo), y menos, en la hora presente, llamarse germonófilos.

No han sido inferiores a nuestra grandeza nuestros errores. Allí donde nuestra bandera ha ondeado, ha germinado fatalmente el odio.

La intransigencia religiosa ha sido siempre nuestro medio de penetración. Este equivocado proceder y la bárbara tiranía a que queríamos someter los países conquistados, nos han hecho odiosos. Así, perdimos América; por esta causa se sublevaron los esclavos de nuestras últimas posesiones, Cuba y Filipinas; y por esta forma despótica y cruel no adelantamos nada en Marruecos, donde se da el insólito caso de conquistar en 1911 lo que ya fué conquistado en 1860.

¡Ah! ¿El secreto? Es sencillo. Inglaterra, más canta que nosotros, ha reconocido a tiempo sus errores (cuando nosotros los hemos querido reconocer, ya nuestra grandeza había desaparecido); ha visto que con el «hierro y el fuego» podrían formarse esclavos, que a la fuerza se someterán hoy para revolucionarse mañana; pero no hombres dispuestos a sacrificarse en aras de la verdad y del derecho. Y a los pueblos conquistados exporta la tolerancia y la libertad.

Así, en la hora presente, esos pueblos, burlando los augurios de los pedantes que creían que habrían de sacudirse el «yugo» inglés, más unidos y más fuertes que nunca, ofrecen los hombres y el oro a Inglaterra, que supo, al concederles la autonomía y al exportarles las auras civilizadoras de Europa, hacer países abnegados y libres.

Estos pueblos que a nosotros se nos hubieran insurreccionado, como nos suce-

dió con América y las Antillas, como nos está sucediendo con Marruecos; estos pueblos, que al ofrecerse en alma y vida a Inglaterra nos recuerdan las miserias de nuestra política colonial y la vergüenza de los que irónicamente nos gobiernan, son el ejemplo más elocuente que debía avergonzar a aquellos que, desconociendo la Historia y olvidando su pasado, alimentan el odio hacia Inglaterra.

Está bien que aquello que es censurable de Inglaterra se censure; pero no debe regatearse el aplauso a su criterio ampliamente democrático, al espíritu de sus leyes y a su tolerancia religiosa.

¡Tan grande es la distancia que nos separa de este pueblo!

Cuando recordamos que siendo, según nuestros neos, un país eminentemente cristiano, la esclavitud de nuestras colonias existía todavía cuando ya había desaparecido en el resto de Europa y América; cuando evocamos aquellas palabras de Castelar: «apenas llevamos un siglo de revolución, y en todos los países revolucionarios ya no hay esclavos. ¡Diez y nueve siglos de cristianismo, y aún hay esclavos en los pueblos no revolucionarios!; cuando vemos retorcidos en el tormento, entre las flagelaciones del látigo negro y el sarcasmo de una oración jesuita, a aquellos hombres que no cometen un más delito que el de querer pensar libremente, y cuando recordamos el vil comercio de aquella esclavitud, que nuestros Gobiernos consentían, no podemos acusar a Inglaterra.

De este fracaso de nuestro sistema colonial, sistema colonial con el que Inglaterra nos asombra, pudo decir aquel venerable varón que se llamó Pi y Margall: «Hemos regido mal nuestras colonias, no hemos sabido escarmentar en la pérdida de todo el territorio de América... No hemos querido doblegarlos al progreso de las ideas.»

Y antes de condenar a Inglaterra cuando nos abandona en Cuba, es preciso que no olvidemos las advertencias y las observaciones que los Estados Unidos nos hicieron por nuestro desquiciado proceder. Y para que sepáis lo que este nuestro proceder representaba en Cuba, escuchad a Salmerón:

«¿Qué se hizo para remediar el problema colonial en Cuba y Filipinas? Al cabo de cuatro siglos de dominación no ha sido posible lograr que los naturales del archipiélago magallánico hablen el castellano; no ha sido posible acabar con el feudalismo teocrático; no ha sido posible llevar allí nuestras leyes de la península, con un criterio de asimilación previosa que fuera preparando a los indios a ser ciudadanos españoles. ¡Y todavía claman por ahí los conservadores que al auxilio de los frailes debemos el mantenimiento de la bandera de la patria en el extremo Oriente!»

Para colmo de desventuras y después de nuestro desastre colonial, tenemos el fracaso de nuestra penetración en Marruecos. Mientras Francia, en menos tiempo, con un ejército inmensamente inferior al nuestro y un ahorro enorme de vidas, ha conseguido un territorio cinco o seis veces superior al nuestro, nosotros somos derrotados constantemente y con grave peligro podemos salir de los campamentos. ¿Las causas? Delante de mí tengo dos fotografías. En la primera, aparecen una docena de banderas, representando cada una de ellas a millares de súbditos africanos inclinándose ante una locomotora, fiel intérprete de las brisas vivificadoras del progreso. Esa locomotora, que los moros saludan, es el agente directo de la civilización. Esa locomotora perfora las entrañas del Africa, para ofrecer amor y ciencia a sus habitantes, incultos y analfabetos que, atónitos, no saben cómo manifestar su agradecimiento, y mandan sus banderas. La segunda fotografía presenta una aduana ardiendo; por allí ha pasado una razzia. Este ha sido siempre nuestro sistema de penetración: a cañonazos. Así, perdimos nuestra inmensa grandeza; hoy, los germanófilos o tradicionalistas, que no supieron conservar la ni saben crearla, la admiran en Alemania, que en estos momentos representa la fuerza, y la execran en Inglaterra, que irradiaba la libertad.

De este pueblo grande, patria de Shakespeare, Carlyle, Darwin, Spencer, Newton, etc., cuna de la industria y refugio del libre pensamiento, siempre admiraremos: las libertades, que a nosotros nos faltan; su actual sistema colonial, que para nosotros hubiéramos querido; el engranaje de su administración, aquí deshecho, y la conciencia de su pueblo, en nosotros dormida.

Habrán quien nos tache de antipatriotas al recordar las miserias de nuestra tradición, engendradora de odios; pero nosotros, exentos de odio y de venganzas,

sin adular a nuestro pueblo y siempre esclavos de la verdad, por ella nos sacrificaremos, cueste lo que cueste. Si con ello nos exponemos a la sátira venenosa de la envidia y a la ruindad de los pequeños, poco nos importa: siempre elevadas nuestras almas y satisfechos de haber cumplido un santo apostolado, seguiremos trabajando por una patria más sublime y humana, por una patria universal.

Félix REAL TORRALBA

Voz del pueblo.

Cuando, humillado, la riqueza veo de los que explotan el trabajo humano, de mi rebelde condición me ufano, y a la justicia aspiro por trofeo. No es el favor lo que en mi afán deseo, ni vil limosna de egoísta mano, sino el derecho al goce soberano de la riqueza que en mi esfuerzo creó. Triunfar confío en tan injusto duelo; pero, si herido de elevoso modo, caigo en la lucha derrotado al suelo, nadie se extrañe que, al vengar mi herida, justo, me crea con derecho a todo al ver que no lo tengo ni a la vida.

J. P. B.

CUARTILLAS VOLANDERAS

ILUSION DESVANECIDA

No puede uno hacerse ilusiones, porque a lo mejor viene el desengaño a convertir en amargura lo que era esperanza. Esto nos ha ocurrido con la noticia sensacional de que el señor Benito, o Benedicto XV, iba a trasladar su despacho a El Escorial.

Ya estábamos contentísimos con el bello porvenir que se preparaba a España con la llegada de unos millares más de señores con hábitos, cuando surge la desconsoladora rectificación oficial de que no hay nada de lo dicho.

Vamos a perdersen el estupendo espectáculo de las peregrinaciones «mundiales» que iban a Roma y que en adelante vendrían a Madrid, de paso para San Lorenzo.

Pensábamos ya constituir una Sociedad anónima para la construcción de una gran fonda de la Santísima Trinidad, y unas cuantas casas de comidas, bajo la inspiración del Espíritu Santo y la administración de cocineros prácticos.

Veíamos a Madrid convertido en una gran ciudad con un buen millón de habitantes dentro de pocos años, gracias a la entrada de tanto santo varón en la actividad madrileña.

Y veíamos algo más encantador: el que pudiera decirse de El Escorial aquello de: Roma veduta, fede perduta. Si es verdad que quien ve las pompas del papado pierde la fe, contábamos ganar prosélitos los anticlericales.

Y los que tienen la costumbre de morir de hambre y de frío durante los inviernos madrileños nos ofrecerían frecuentes contrastes que señalar a cuantos hablan de la renuncia de los bienes terrenales.

Ahora nada de eso será posible. Benedicto sigue en el Vaticano, a pesar del peligro de que un aviador alemán haga polvo la propia Sede. El papa confía en que el ojo de la providencia vigilará por la integridad del Vaticano con mayor atención que por la de las catedrales belgas y francesas.

Sea así, en buena hora. Pero convenimos en que nos habría convenido mucho a los españoles que Benedicto XV trasladase a El Escorial su despacho de bendiciones.

MALIZNO

NUESTROS CONGRESOS

El V de la Federación Socialista Catalana.

Los días 23 y 24, como oportunamente anunciamos, se ha verificado en Sitges el V Congreso de la Federación Socialista Catalana.

No habiendo recibido información de este Congreso, hemos esperado a la que publicara La Justicia Social para dar cuenta a nuestros lectores.

Llegado hoy a esta Redacción nuestro querido colega de Reus, de la amplia información que da extractamos la que sigue a continuación:

Primera sesión.

A las diez y cuarto, en el nuevo salón de actos de la Casa del Pueblo, el compañero Carbonell, presidente de la Agrupación Socialista de Sitges, abrió la sesión. Se dió lectura, siendo aprobadas, de las credenciales siguientes:

Jaime Rodríguez, Agrupación de Mataró; Gustavo Ramón, Agrupación de Reus y Agrupación de Ríu de Colles; Gabriel Subirats, Juventud de Tortosa; José Comaposada y Joaquín Bueso, Agrupación de Barcelona; José Floresvi y Eusebio Rodríguez, Agrupación de Tarragona; Juan Codina, Agrupación de Manlleu; Andrés Bosch, José Carbonell, Juan Durán y Pablo Tutusaus, Agrupación de Sitges; y José Recaséns y Luis Escoda, del Comité Regional.

Se aprobó la gestión del Comité Regional, de que dió lectura el compañero Recaséns. Se dió al Comité un voto de gracias y felicitación, a petición del compañero Bosch. Se aprobó la gestión de los concejales socialistas, de la que dieron ex-

plicaciones los compañeros Ramón, J. Rodríguez y Bosch.

Se acordó no acceder a la petición del Comité Nacional de que las Juventudes de la Federación Catalana ingresen en el Partido. Que las cuotas de las Agrupaciones sean abonadas al Comité Nacional siempre por conducto del Comité Regional, con el que aquél ha de entenderse en este punto.

Se leyó un saludo de la Federación Nacional de Juventudes Socialistas.

Se acordó, en lo referente al Congreso del Partido, que expresen su disconformidad con que el Comité Nacional emita opinión en sus consultas a las colectividades. Que se recomiende a las Agrupaciones voten la proposición de la de Bilbao sobre la celebración del Congreso.

Acerca de la petición de los obreros agrícolas, de ser incluidos en la ley de Accidentes del trabajo, se acordó defender esa y todas las aspiraciones de los explotados obreros campesinos.

Se acordó, también, recomendar que se haga cuanto se pueda en pro de EL SOCIALISTA y La Justicia Social, y que no se aumenten las cuotas.

Segunda sesión.

Se leyó y aprobó el dictamen de la Comisión revisora de cuentas. Se acordó dejar a atribución del Comité Regional el organizar, cuando lo crea factible, una campaña general de propaganda socialista.

Después de tratar del déficit que puedan tener las Agrupaciones con el Comité Regional, se acordó condonar a las Agrupaciones que lo soliciten las cuotas ordinarias de la Federación, anteriores a 1915, debiendo abonar sólo las que tengan pendientes con el Comité Nacional.

Se acordó recomendar a la Prensa del Partido que se abstenga de publicar artículos que tiendan a dividir a los afiliados. Igualmente se acordó una campaña pacifista.

Fueron aprobadas las siguientes proposiciones urgentes:

Que se envíe una comunicación al compañero Pablo Iglesias interesándose por su salud y deseando su pronto y total restablecimiento.

Que se envíe un telegrama al presidente del Consejo de ministros solicitando el indulto para los reos de Benagalbón.

Que se mande una carta al concejal socialista Julián Besteiro, de Madrid, felicitándole por su campaña en el Ayuntamiento en el asunto de los maestros.

Que habiendo sido baja de la Agrupación Socialista barcelonesa el compañero Andrés Nin, nombrado delegado suplente en el Congreso de Reus para representar la Federación en el Congreso del Partido, se nombre para sustituirle al correligionario José Comaposada.

Que se envíe una comunicación al Centro Obrero de Corporaciones de Tortosa diciéndole que el Congreso vería con gusto que se concediera a la Juventud Socialista domicilio oficial en dicho Centro.

Que se devuelva el saludo a la Federación de Juventudes Socialistas.

Y que se envíe una carta de salutación al camarada Fabra Rivas deseando se restablezca de la pequeña enfermedad que le aqueja.

Sesión de clausura.

Después de leídas y aprobadas las actas, el compañero Recaséns expone las dificultades con que tropieza el periódico para proseguir su labor y los medios que ha estudiado el Comité Regional para vencer dichas dificultades y para afianzar, con bases sólidas, la vida de La Justicia Social. Con este motivo se entabla una amplia e interesante discusión, en la cual intervienen casi todos los delegados, acordándose por unanimidad dar un voto de confianza al Comité Regional para que procure llevar a la práctica sus importantes proyectos, para lo cual los congresistas ofrecieron el concurso decidido y entusiasta de todas las colectividades.

Y después de un ruego del compañero Rodríguez (E.), el presidente da por clausurado el Congreso en un sentido discursivo.

El mitin.

En el salón-café de la Casa del Pueblo, que estaba lleno por la numerosa concurrencia que asistió, se celebró un mitin de propaganda con motivo de este Congreso.

Hablaron los siguientes delegados: Durán (que presidió) y Bosch, de Sitges; Gustavo Ramón, de Reus; Subirats, de Tortosa; Rodríguez, de Mataró; Codina, de Manlleu; Floresvi, de Tarragona; Recaséns, del Comité Regional, y Comaposada, de Barcelona.

Todos los discursos—que fueron calurosamente aplaudidos—tendieron a demostrar la bondad de las ideas socialistas y la necesidad de militar en el Partido, teniendo también casi todos los oradores palabras de elogio para los camaradas de Sitges, que con la construcción de la Casa del Pueblo han hecho una obra importantísima y admirable.

Después del mitin, los congresistas fueron obsequiados por la Agrupación de Sitges con un lunch, en el cual reinó la mayor cordialidad, cantándose La Internacional, la Marsellesa de la Paz y otros himnos revolucionarios.

Los reos de La Carolina.

El Gobierno está recibiendo numerosas peticiones de indulto para los reos de La Carolina, que esperan la ejecución de la terrible pena a que han sido condenados. Enemigos de la pena de muerte, nos adherimos a estas solicitudes, que creemos serán atendidas, dadas las circunstancias en que se cometió el hecho.

PROSA

Había leído en vuestro periódico que un obrero emigraba de Francia por encontrar dificultades para su vida, en el pueblo de su residencia. Leo después que el mismo obrero regresa a Francia, expulsado por aquel Gobierno, por haber sido denunciado como un agitador. Quiero deducir algo lógico de ambas noticias; pero soy tan torpe que no puedo conseguirlo. Pienso que si este hombre hubiera delinquido no estaría en libertad, y si es solo un elemento de atención y se marcha, debieran haberle puesto «puente de plata», pero le hacen retornar al punto de partida, donde encuentra dificultades para su vida, es decir: donde no le dan trabajo. Esto me hace recordar que siendo gobernador D. José Canalejas hacía saber por la Prensa extranjera, que todos aquellos que hubiesen sido molestados por sus ideas políticas o religiosas podían regresar a su patria, porque en ella ya no se perseguía a nadie, y es muy probable que, cuando decía esto, estuviese siendo víctima de su optimismo, quizá por no tener en cuenta ciertos elementos que con él colaboraban.

Hoy, como ayer, España es el país de las persecuciones, porque es el último baluarte de la intransigencia en todos los órdenes. Bien es verdad que si estos intransigentes no lo fueran, perdurarían; pero está escrito que no han de perdurar.

¿Qué podríamos perder nosotros con otra irrupción bárbara, que derrumbando todo lo existente nos permitiera construir nuestro gran edificio sobre nuevas bases?

Siempre que se trata de la mendicidad, se arremete seguidamente contra estas o aquellas agrupaciones benéficas, cuando en realidad sólo hay un responsable: el Estado.

El Estado es el que tiene el primordial deber de procurar trabajo a los hombres útiles y hacerse cargo de los inútiles desamparados. Nada más justo que al hombre que durante su capacidad productora contribuye al sostenimiento de las cargas de su país, éste le remunere en su inutilidad; pero no por medio de la caridad humillante, sino por el derecho adquirido en Sociedades bien organizadas.

Se inicia, alguna que otra vez, si el Socialismo debe formar un Partido de Gobierno dentro de la Monarquía.

Creemos que no. No dudamos que los monarcas sueñen con el engrandecimiento de sus pueblos, y con ceñir sus frentes con lauros inmortales; pero para esto tienen que adoptar procedimientos diametralmente opuestos a nuestros principios; además, que esta grandeza redundaría sólo en beneficio de las clases privilegiadas. Tenemos la firme convicción de que, dentro del régimen, no se podrá obtener un mejoramiento social efectivo. Si el tiempo nos demostrara lo contrario, confesaríamos noblemente nuestro error.

Diego MOHINO

LA GUERRA

Resumen de las operaciones.

En Bélgica ha fracasado la ofensiva alemana frente a Ipres, creyéndose que ahora llevarán los teutonos sus esfuerzos contra Dixmude.

En Francia los ingleses siguen progresando hacia La Bassée, de la que distan unos dos kilómetros. Siete ataques alemanes en veinticuatro horas han sido rechazados por los franceses en las posiciones recién conquistadas de Angres; las pérdidas alemanas han sido grandes. En la región de Ablain los franceses continúan con éxito su ofensiva, habiendo tomado por asalto varias trincheras alemanas al sudeste de aquel pueblo y un fortín alemán al este, en dirección a Souchez. También han progresado los franceses en la región de Pont-a-Mousson, alcanzando la carretera de Fey en Haya a Norroy, en el bosque de Le Pétre. Por último, en la Alsacia han conquistado unas trincheras en el macizo de Schneppenrieth.

Un despacho de Roma comunica que en la frontera del Tiro y del Trentino los italianos son ya dueños de varias de las carreteras que penetran al interior del territorio austriaco, habiendo ocupado la desembocadura del río Chiesa en el lago Idro y la zona montañosa entre los lagos Idro y Garda. En el desfiladero de Tonale y en la meseta de Asiago continúa la lucha de artillería entre las fortificaciones de uno y otro beligerante.

Los notables de las regiones ocupadas por los italianos acogen a éstos con entusiasmo y expresan a las autoridades militares la adhesión de las poblaciones.

Los aeroplanos italianos han bombardeado la línea férrea de Trieste a Nebra, produciendo daños considerables que la dejaron interceptada.

En el Adriático, los italianos han ocupado también la isla de Grado.

El dirigible naval «M-2» voló sobre el puerto austriaco de Sebenico y causó importantes averías a varios cazatorpederos cerca de la desembocadura del río Kerka.

Dos torpederos italianos libraron ayer un combate con un torpedero y dos submarinos austriacos. Uno de éstos, alcanzado repetidas veces, se fué a pique, cubriendo las aguas de una mancha de aceite. Los torpederos italianos no sufrieron daño.

Continúa con éxito la contraofensiva rusa al norte del Niemen.

En la Polonia del Norte, la artillería

pesada alemana ha bombardeado la región de Osowiec, y en el sector del Narwew continúan reñidos combates de artillería y fusilería.

En la Polonia occidental se han librado algunas escaramuzas en la región del Bzura, y en la de Opatow, los alemanes han realizado sin éxito varios contraataques.

En la Galitzia continúa una encarnizada batalla en ambas orillas del río San, al norte y al sur de Przemysl, y entre el San y el Dniester, algunos contingentes austroalemanes que habían logrado hundir la línea rusa, han sido aniquilados.

Un despacho oficial de Petrogrado desmiente rotundamente la noticia que hace días se transmitió desde Constantinopla diciendo que un submarino turco había echado a pique a un acorazado ruso, en el mar Negro.

Y de Atenas comunican que el general alemán, von Sanders, resultó herido en las operaciones de estos últimos días en la península de Gallipoli; ha sido sustituido por von Usedom.

Noticias varias.

El primer lord del Almirantazgo inglés, lord Fisher, ha sido sustituido por Henry Jackson.

De París comunican ciertos rumores de haber muerto el rey de Grecia, pero no han sido confirmados por noticia oficial alguna.

El Gobierno italiano ha declarado movilizados a todos los hombres de veinte a cuarenta años.

Un real decreto concede amplia amnistía a los ferroviarios condenados por la huelga de 1914, en vista de los admirables servicios prestados por el personal de ferrocarriles, con motivo de la movilización.

Telegrafan de Nueva York que en un principio se dudó de la noticia de que el vapor yanqui «Nebraska» había sido torpedeado por un submarino alemán, y que al adquirirse la certeza se produjo en el público una gran indignación, tanto mayor cuanto que están pendientes las reclamaciones formuladas a Alemania con motivo del hundimiento del «Lusitania».

El presidente Wilson ha pedido que se le comuniquen inmediatamente cuantas noticias se tengan del suceso y ha ordenado al ministro de Estado que cablegrafe a los embajadores yanquis en Berlín y Londres para que envíen informes completos.

Asegúrase que, confirmado oficialmente el torpedeamiento, el Gobierno de los Estados Unidos procederá rápida y radicalmente.

En Dresde y en los alrededores, el Partido Socialista había organizado reuniones para el 15 de mayo, en las cuales se trataría el tema de «La guerra y el precio usurario de los artículos alimenticios».

Las autoridades han prohibido esas reuniones porque los organizadores y los oradores se negaron a manifestar por anticipado lo que iban a decir en público, y no permitieron que la censura interviniere en las órdenes del día.

En Lamsitz fueron también prohibidas reuniones de ese género.

A los repartidores de hojas convocatorias se les ha procesado en Dresde.

En otras regiones de Sajonia se han prohibido igualmente las reuniones socialistas.

El cónsul general de Alemania en los Estados Unidos tenía necesidad de ir a su país, y el conde Bernstorff pidió al ministro de Estado yanqui que obtuviese del Gobierno inglés un salvoconducto para dicho cónsul.

La demanda del embajador alemán se hizo el mismo día en que era torpedeado el «Lusitania», y al recibirse en la embajada inglesa la petición del ministro de Estado norteamericano en favor del cónsul alemán, el representante de Inglaterra respondió que hallaba incongruente que el conde Bernstorff pidiese un salvoconducto cuando había publicado advertencias a los americanos acerca de los peligros de un viaje en trasatlántico.

Además, como el cónsul general alemán había tomado una participación preponderante en la propaganda contra Inglaterra en los Estados Unidos, resultaba inverosímil que el Gobierno británico facilitase su vuelta a Alemania.

El resultado fué que el cónsul general alemán tuvo que quedarse en Nueva York.

La neutralidad de España.

La Gaceta de hoy publica la declaración oficial de la neutralidad de España en la guerra entre Italia y Austria, recordando que el art. 150 del Código penal castiga a los reclutadores de soldados para cualquiera de los Estados en guerra.

Sociedad «El Trabajo»

Continuando la campaña de propaganda a que nos hemos referido en nuestras columnas diferentes veces, la Directiva de la Sociedad de Albañiles «El Trabajo», de Madrid, ha organizado para mañana domingo, dos importantes actos.

Estos se verificarán en los inmediatos pueblos de Hortaleza y Carabanchel Alto.

En el primer pueblo, se celebrará en el salón de baile, situado en la calle de la Callejuela, y en el segundo, en un local análogo de la calle de Vallecas.

Ambas reuniones comenzarán a las diez de la mañana, y en ellas tomarán parte los compañeros designados por la Junta directiva.

España se prepara.

¿Para qué?

Esto es lo que no sabemos; pero que se prepara, es evidente. Dentro de unos días irá el ministro de la Guerra a Granada y Sevilla para seguir las visitas a los establecimientos fabriles militares.

En todos ellos se trabaja febrilmente, en algunos, día y noche, ocupando a niños y mujeres.

Raro es el Consejo de ministros en que no se aprueba la concesión de un crédito extraordinario para adquisición de material de guerra.

Parece que el millón y pico de pesetas concedido hace días para gastos originados por la estancia en los Cuorpos de los soldados del cupo de instrucción, se ha empleado también en adquirir elementos de combate.

Que España se prepara, hay que creerlo; no porque lo diga El Mundo, sino porque es cierto. Pero lo que no sabemos es para qué se prepara. Y la intranquilidad aumenta, sobre todo, teniendo presente que el Gabinete militar se ocupa, con el ministro de la Guerra, de preparar un ensayo de movilización para el próximo otoño, ensayo que alcanzará a más de 300.000 hombres, y que no sería imposible le precediera este verano otro menos importante.

Realmente, para ensayo, son demasiados hombres los que le chagüe quiere movilizar.

Y como todos estos preparativos coinciden con determinadas predicaciones de políticos que jamás obraron por cuenta propia, la opinión está jactanciosamente alarmada...

Por «El Socialista»

Table with subscription information including names like Madrid, Sabornit, Zárato, Alcalde, Escalona, Povedano, Escudero, Zacarías, Torres, etc., and amounts.

Suma total hasta hoy, 54.100,00

Lo de siempre.

Para los practicantes.

¿Será posible se muestre el practicante ajeno a las injusticias que hace há tiempo viene sufriendo? Compañeros, ¡despertad! Salid de ese atargamiento en que estáis, metidos, y tened presente que el derecho de defensa, que no se ha negado jamás a nadie, es, en nosotros, un deber sacrosantísimo y una necesidad de vida o muerte. Sería una insensatez, una locura, el que recogiéramos las tendencias cuando fueren suspirios de quienes nos atribuyeran propósitos desulpanar al médico en sus funciones; no, nuestras compañías no van por ahí, ni podrán ir nunca. Establecer emulación o recelos entre el médico y el practicante valdría tanto como divorciar al delineante del arquitecto; al pasante, del abogado; al oficial, del maestro, en todos los ramos de la actividad humana.

Nosotros no somos más que el brazo del médico; el médico es la inteligencia que dirige y el talento que opera.

Pero así como al delineante, al pasante y al oficial se les respetan sus derechos, igualmente nosotros nos debemos oponer a los atropellos e injusticias que por falta de uniones estamos sufriendo, con merma de nuestros derechos. Aunque sea triste el confesarlo, hay que decirlo a voz en grito: son muchos, muchos, los puestos ocupados por indios y no titulados que nos pertenecen a nosotros, y sin embargo, todos, ante esos hechos, se callan y vamos dejando que el mal tome carta de naturaleza.

¿No sería de una intrusión deplorable que los capataces, en el hundimiento de una galería subterránea, o el aparejador en el derrumbamiento fortuito de un muro, o el bombero, en el sofocamiento de un incendio, se dedicaran a curar heridos invadiendo el campo del practicante, abandonando el que les es peculiar por su ejercicio? Y esto ocurre por nuestra indiferencia; esa indiferencia que, como sordida expresión, dormita en tinieblas, de un espíritu apegado a la ruindad del mundo, de un hombre cuyo corazón es ciego, cuyo entendimiento está vendido a las pasiones bajas.

En nuestras horas de prostración, hay un rayo de luz para mitigar nuestros sufrimientos: el de asociarnos, el de mirarnos para demostrar ante la faz del mundo que no somos tan inútiles y que sabemos protestar contra desamparo en que nos tiene el Estado, confiriéndonos con un título derechos vulnerados por todos, propios y extraños, incluso por la misma autoridad otorgante.

Es necesario que esto termine, por dignidad y decoro de los de arriba y de los de abajo.

Unámonos y pidámos.

José ROCAMORA

Los maestros y los ladrones.

Varios careos con Besteiro. El juez especial, acompañado del abogado fiscal de la Audiencia, pasó ayer toda la tarde en la Cárcel Modelo, donde se verificaron varios careos entre los detenidos y el concejal socialista compañero Besteiro.

Besteiro sostuvo todas las acusaciones que ha hecho en mítines y sesiones municipales, y según parece su enérgica actuación podrá dar lugar a nuevas complicaciones en el asunto.

Desde la cárcel se trasladó el Juzgado a un despacho de la Casa de Cánovas, donde tomó declaración a tres maestras.

Una convocatoria de la Delegación regia. Con el fin de orillar las dificultades que pudieran obsecarse para el pago de los haberes de los maestros de las escuelas nacionales de primera enseñanza de esta capital, evitando en cuanto sea posible el retraso de su distribución, esta Delegación regia convoca a los interesados a fin de que se presenten en el salón de actos de la Escuela Normal Central de Maestros el domingo 30 del actual, a las nueve y media de la mañana, para elegir un habilitado occidental o suplente que pueda llenar dicho servicio, con relación especial a la nómina del corriente mes y durante el tiempo que pueda ser necesario.

Lo que se hace público por medio de este anuncio para conocimiento de los interesados, que no podrán excusar su asistencia sin motivo justificado.

El delegado regio, Juan A. Cavestany. Empieza el conflicto. Ayer comenzó a pagarse en el Ayuntamiento la indemnización de casa a los maestros de Madrid.

Y ayer mismo se planteó el conflicto anunciado por Besteiro al denunciar y exponer las estafas realizadas a los desdoblados.

Consistía, según hizo ver el concejal socialista, en negar el Ayuntamiento a un número determinado de maestros el derecho que el Estado les reconoce a la indemnización por vivienda.

Los perjudicados recurren, se apuran los trámites legales, pero entretanto no cobran.

Al cabo de dos o tres años viene una sentencia ejecutiva y se les paga con el descuento del 50 por 100.

Este fue el acuerdo disparatado, temerario de la Junta municipal de primera enseñanza.

Los efectos de este acuerdo han comenzado a sentirse ayer mismo.

Solamente se habían librado las cantidades correspondientes a la indemnización a los maestros desdoblados que prestan servicios en los grupos escolares.

Los otros desdoblados con el mismo derecho por la ley y por el decreto del desdoble, los que funcionan como maestros directores en edificios donde no hay más que una escuela por deficiencia del Ayuntamiento, no por culpa suya, esos no tienen indemnización.

Pero, claro está que como no han de conformarse recurrirán, tal como pensaban los preparadores del negocio, que no contaban con la quiebra de la denuncia del expediente y del proceso.

Felicitaciones a Besteiro. ORENSE.—La Junta directiva de la Sociedad de Agricultores y Oficios Varios de Cadeiro, en su última reunión, ha acordado felicitar al compañero Julián Besteiro por su noble y honrada campaña en contra de los bandidos que tan descaradamente roban a los maestros, y al mismo tiempo protestar contra la conducta nefasta de aquellos hombres que, enmascaados con el hábito de la justicia y ecarata de libertad, amparan la mayor de las injusticias. —DARÍO PÉREZ, secretario; AVELINO GONZÁLEZ, presidente.

MÁLAGA.—Publique en nuestro diario mi felicitación al camarada Julián Besteiro por su valiente y honrada campaña de moralidad en el Municipio madrileño, haciéndola extensiva a los demás camaradas de la minoría socialista, por ser los únicos representantes de nuestra clase, protestando al mismo tiempo contra esos maestros de escuela que no tienen dignidad, cuando se dejan sobornar para que nieguen el robo que contra ellos se iba a cometer.

Y ahora fíjense los obreros madrileños en que si sus organizaciones en las luchas económicas son el espejo de España, en el cual tienen que mirarse todos los trabajadores si quieren consolidar sus respectivas Sociedades, que concluyan de completar ese espejo, echándole el marco de la política de clase, para que no sea tan fácil el romperlo.

Aquí tenéis la conducta de los concejales republicanos, a los cuales considero lo mismo que a los maestros de escuela que en el histórico asunto laboran contra su dignidad.

Madrileños, a la lucha política de clase! Viva el Partido Socialista! ¡Abajo los traidores! —Josefa Manóvil.

PONTEVEDRA.—Esta Agrupación felicita al honrado compañero que, en consonancia con nuestros ideales, sabe ponerse de parte de la razón y de la justicia. España entera verá por actos como el suyo quiénes son los que quieren que se respeten los derechos del pueblo.

Sayas y del Socialismo. —El secretario, MANUEL PORTAS. —El presidente, MANUEL ALFONSO.

REUS.—En el V Congreso de la Federación Socialista Catalana celebrado en Sitges los días 23 y 24 se acordó por unanimidad felicitarle por su valiente campaña

na en el Ayuntamiento con motivo del asunto de los maestros.

Cuya felicitación nos complacemos en transmitirle, junta con los afectuosos saludos de quienes son suyos y del Socialismo. —Por el Comité Regional: J. RECASENS Y MERCADÉ, secretario.

La Casa del Pueblo de Madrid.

Orfeón Socialista. En el salón terraza, y a las diez de la misma, se reunirán esta noche los afiliados a esta Sección en junta general, encareciendo la más puntual asistencia.

Agrupación Socialista Madrileña. Mañana domingo, a las nueve de la noche, celebrará esta entidad asamblea extraordinaria, y siendo los asuntos a tratar de gran interés, se encarece la asistencia de los afiliados.

El Comité local, como cuestión previa, dará lectura a una comunicación del Comité Nacional relacionada con la Agrupación Feminista Socialista, cuyas afiliadas deben concurrir, para intervenir en la discusión.

Se recuerda que para las votaciones se precisa presentar la tarjeta de afiliado.

Grupo «Pro-Campesinos asturianos». La Comisión organizadora del Grupo «Pro Campesinos» de la región asturiana convoca a sus paisanos y simpatizantes a una reunión, que tendrá efecto el día 30, a las cuatro de la tarde, en la calle de Piamonte, 2 (Casa del Pueblo).

Sociedad de Repartidores de periódicos de Madrid. Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria el día 30 del corriente, a las diez y media de la noche, en el salón pequeño de su domicilio social, Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), para tratar el orden del día reglamentario y el asunto a que se refieren varios asociados en escrito de fecha 21 del actual.

Agrupación Feminista. Se ruega a todas las afiliadas y simpatizantes con las ideas de la Agrupación procuren llevar mañana, domingo, al mitin público que esta entidad ha organizado la mayor cantidad posible de mujeres, en especial obreras de los diferentes ramos, para ir inculcándolas nuestro Programa.

Reuniones para mañana. En el salón grande: a las nueve de la mañana, Sociedad de Obreros Fomentadores y Vidrieros; a las cinco de la tarde, Agrupación Feminista Socialista, «Mitin de propaganda»; a las nueve de la noche, Agrupación Socialista Madrileña.

En el salón pequeño: a las cuatro de la tarde, Sociedad de Dependientes de Vinos y Mozos de Almacén; a las diez y media de la noche, Sociedad de Repartidores de Periódicos.

En el salón terraza: a las nueve de la mañana, Sociedad de Barnizadores de Estuco.

Anticlericalismo en acción.

LEJONA.—La esposa de nuestro compañero Zenón Angulo ha dado a luz un hermoso niño, el cual ha sido anotado en el Registro civil con el nombre de Oscar. Tanto su madre como nuestro compañero Zenón no han querido darle el susto del renacimiento; así es que ya tenemos un hereje más, como dice la beatería. Enhorabuena.—C.

«Acción Socialista».

Sumario del número 63, que se pone hoy a la venta en toda España: «De la guerra: El motivo económico», por Enrique Luján. —«Aguafuerte: Postuma», por Rafael Barret. —«Los obreros del campo: La legislación en algunos países», por Andrés. —«Resurrexit», por Reigino Aribas. —«Triptico: Justicia al uso (tres sonetos)», por Rodríguez Marín. —«La poesía social de Enrique Heine», por Francisco Dagnino. —«Por no beber alcohol», por el Dr. Hudson Taylor. —«Los Congresos obreros», por Andrés Sabotit. —«Miras y bonetes», por Tito. —«El poder político», por Julio Guesde. —«Bomboneira roja», por Pupita.

Una intencionada caricatura de Tito, el retrato de Heine, folletón encuadernable, entrefiletos, etc.

Ejemplar, 15 céntimos; suscripción a un trimestre, 2 pesetas.

Reclamaciones y huelgas.

Aviso a los obreros tocineros. La Agrupación de Obreros Tocineros, de Barcelona, pone en conocimiento de todos los compañeros del oficio que, habiéndose acordado el paro en aquella capital, y habiendo los patronos enviado a buscar obreros tocineros a Madrid para ocupar las plazas de los huelguistas, están alerta para contestar como se merecen a los explotadores, no acudiendo donde perjudiquen el derecho de sus compañeros.

(NOTICIAS OFICIALES) El gobernador de Tarragona comunicó anoche al ministro que en Reus hubo una colisión entre obreros huelguistas de la Algodonera y esquiroles.

Una joven resultó gravemente herida. —El gobernador de Sevilla conferenció esta mañana con el ministro de la Gobernación, manifestando que sus impresiones sobre la huelga de obreros agrícolas de su provincia eran mejores, excepto las que se refieren a Osuna, donde hay gran agitación.

NOTAS DE UN VIAJE Un pueblo socialista

Quedaba por tratar el asunto más interesante que nos ofreció la visita a Mora, porque de su buena resolución dependerá que las niñas de la localidad adquieran una mejor educación en un local adecuado y con arreglo a todos los requisitos que la moderna pedagogía puede exigir.

Hace varios años que un vecino de Mora, enriquecido en América, regresó a su pueblo y quiso demostrar a sus convencidos y paisanos que quería dar un adecuado empleo a parte del capital que había reunido. Y uniendo la acción a los propósitos, mandó construir un edificio destinado a Grupo escolar para niñas, en memoria de su madre. Quien tal hizo se llama D. José Patricio Clemente, según reza una lápida de mármol colocada a la entrada del local, que es muy lindo, amplio, con tres departamentos bien ventilados; dos patios, luz, mucha luz, y en el mejor sitio de la población, en la Glorieta, frente al paseo público y a espaldas del Ayuntamiento, que es un edificio antiquísimo, antiartístico, que parece estar reclamando la acción revolucionaria de la piqueta demoleadora.

Contemplando el edificio escolar, forzosamente se piensa en que hay pueblos con tal suerte, que han logrado poseer locales para escuelas mejores, relativamente, que bastantes capitales. Pero si preguntáis por la enseñanza que en dicha escuela se da sufriráis una gran decepción, porque el edificio está terminado hace más de tres años, pero no funciona la escuela, en virtud del desgobierno existente en España en el ramo de Instrucción pública. Obligación del Estado es, desde 9 de septiembre de 1875, en que se promulgó la hoy deficientísima ley de Moyano, procurar que todos los pueblos españoles tengan escuelas a propósito para la instrucción de los niños.

Más es eso uno de tantos deberes que el Estado no cumple, ni siquiera en la capital España, ni mucho menos en los restantes pueblos de la nación, para ser de esa forma laudiosa y españolísima costumbre de no dar impulso a la enseñanza y proteger los más grandes negocios. Pero no sigamos por ese camino, porque llegaríamos a repetir estérilmente los tan sobados tópicos, creados para poner de relieve la incuria de los gobernantes de todo tiempo, en los asuntos de la cultura.

El caso de Mora es típico. Las niñas que asisten a la escuela que funciona serán pocos más de docientas, y han de estar en un local inhumano, apinadas, sin ventilación, sin luz, expuestas al contagio de cualquier enfermedad y sin espacio para moverse. Sin embargo, hay un local hermoso, y está desocupado. No hace mucho tiempo carecía incluso de material, pero hoy ya lo posee el Ayuntamiento, y del más moderno, por cierto. Luego el ministro de Instrucción pública no tenía más que firmar las credenciales de las tres maestras que habrían de actuar, y asunto concluido.

¿Por qué no lo hace? ¡Ah!, porque los ministros no pueden perder el tiempo en tales minucias, por lo menos cuando no hay negocio en perspectiva. Y cuéntese que, no una, sino muchísimas veces se ha reclamado por aquel Ayuntamiento el nombramiento de las maestras.

Afortunadamente para los Gobiernos, en España no hallaríamos todavía inofensivos sino para hacer mejor. El día que el pueblo sepa que la revuelta más justificada será la que se haga por conquistar la enseñanza, toda España se levantará valientemente y acabará con los que tratan de oponerse al saber humano.

Como contraste con el Grupo Escolar, que en Mora permanece cerrado, está construyéndose un convento de monjas, de las llamadas ursulinas, las cuales no sabemos qué falta hacen en un pueblo que para nada ha prescindido de la casta religiosa. El hecho, a primera vista, parece que no tiene importancia. Sin embargo, a poco que se reflexione, háblese pensar en que acaso la gente rica y reaccionaria del pueblo haya influido cerca del Gobierno para que no destine las tres maestras, con objeto de que los vecinos del pueblo, no teniendo dónde educar a sus hijas, las lleven al convento, en cuanto esté concluido, para que las monjas las eduquen, y ver si de esa forma se pone un dique poderoso al avance del Socialismo en Mora.

Es preciso que el conde de Esteban Collantes nombre esas tres maestras o, por lo menos, diga por qué no las nombra. Eso sería lo justo y además lo necesario, porque un pueblo trabajador, digno y que mira el porvenir, tiene derecho a facilitar educación a sus hijos.

BORN Obra de educación.

Reparto de premios. MIERES.—El día 29 se celebró en el salón del Centro Obrero el simpático acto de repartir los premios a los niños que concurren a la Escuela de dicho Centro.

Todos los niños salieron entusiasmados con sus correspondientes premios, consistente en un libro apropiado a su aplicación al estudio.

El profesor, D. Celestino J. Muñiz, pronunció breves frases de agradecimiento para los señores que contribuyeron con sus donativos a proporcionar un día de regocijo a los pequeños. También estimuló a los padres allí presentes para que no descuiden la educación de los hijos, ya

que son los mejores auxiliares del maestro en el vitalísimo de crear una generación sana y vigorosa, capaz de saber cumplir con todos los deberes ciudadanos.

Al acto asistió bastante concurrencia.

LAS JUVENTUDES SOCIALISTAS

La de Madrid. Se ruega a todos los afiliados a la Juventud Socialista Madrileña pasen hoy, sábado, de nueve a once de la noche, por la Secretaría número 14, para comunicarnos un asunto de interés. —El Comité.

LA POLÍTICA

Con el jefe del Gobierno ha conferenciado el ministro de la Guerra, que esta mañana regresó de Valencia.

La Cámara de Comercio de Santander ha pedido al Gobierno se envíen auxilios pecuniarios a Gijón, cuyo pueblo ha quedado en situación crítica a consecuencia de la manga de agua que allí descargó.

Una Comisión de la Quinta de salud «La Alianza» ha visitado a D. Alfonso para darle gracias por el donativo que la concedió.

Combinación de gobernadores.

Como habíamos anunciado, esta mañana puso el jefe del Gobierno a la firma de D. Alfonso la combinación de gobernadores, de que se venía hablando.

No hay ningún nombramiento nuevo, siendo la combinación como sigue: Nombrando gobernador de La Coruña a D. Andrés Garrido, que lo era de Burgos.

Idem de Sevilla a D. Severo Gómez Naves, que lo era en Coruña. Idem de Cádiz a D. Ramón Sanjurjo, que lo era de Sevilla.

Idem de Burgos a D. Eusebio Salas, que lo era de Toledo. Idem de Alava a D. Miguel Fernández Jiménez, que lo era de Cádiz.

Idem de Navarra a D. Fernando Reguera, que lo era de Alava. Idem de Toledo al marqués de Villamayor, que lo era de Navarra.

Idem de Palencia al vizconde de San Javier, que estaba en Salamanca. Idem de Salamanca a D. Luis Martínez Fernández, que lo era de Palencia.

Idem de Zamora a D. Eduardo Mendoza, que estaba en Albacete. Idem de Albacete a D. Felipe Montoya, que lo era de Zafra.

Leed en cuarta plana el anuncio GRAN BAZAR

La falta de subsistencias y la crisis de trabajo

La mina «Arrayanes». LINARES (por teléfono).—Reunidos en el Ayuntamiento los concejales, diputados provinciales, representaciones de las Cámaras de Comercio y Agrícola, Círculo Mercantil, Colegios de Médicos y de Abogados, Casa del Pueblo, Prensa local, propietarios de minas, principales contribuyentes, Federación Escolar y Sociedades obreras, se acordó solicitar del Gobierno la concesión del crédito extraordinario pedido para la mina «Arrayanes», a fin de evitar el paro de millares de obreros, que ocasionaría una situación angustiosísima al proletariado, encomendar al diputado D. Julio Burell la redacción de esas gestiones necesarias y solicitar de la Prensa de Madrid apoyo para conseguir tan justa petición. —Alcalde.

SUCESOS

Un tahonero al Juzgado. Francisco Polanco, domiciliado en la calle del Calvario, número 14, fué a una tahona de la calle de la Esgrima, donde al comprar un kilo de pan le exigieron por él 50 céntimos, siendo su coste 44.

El asunto fué llevado al Juzgado municipal de la Inclusa.

Examinado el caso por el juez, éste se inhibió de conocer en el asunto y lo envió al juez de instrucción por creer existir un delito definido en el Código Penal.

Alcanzado por el tranvía. En la calle de Bravo Murillo fué anoche alcanzado, cuando se hallaba en la entrevista, Leandro Montañer, de cuarenta y un años.

En la Casa de Socorro se le apreciaron contusiones en la cabeza y conmoción cerebral.

Ladrones detenidos. Ayer fué detenido el estado mayor de una partida de ladrones, que hacían grandes estragos en Madrid.

Ingresaron en la cárcel: Noel Barbier Teissed, de diez y siete años, nacido en Montpellier, mecánico; Domingo Rodríguez Pérez Moreno, el Pollo, de diez y nueve años, natural de Zaragoza, y Pedro Ayllón Santa María, de diez y nueve años, ajustador mecánico.

Noticias diversas.

¡Mueran los culpables! MALAGA.—A recibir a la Comisión que ha estado gestionando el indulto de la honrada familia condenada por los sucesos de Benagalbón, acudió el Ayuntamiento, con la banda municipal y los bomberos, y más de 8.000 personas, obreros en su mayoría, que daban muestras a los caciques, culpables de todo lo que en Benagalbón ocurrió. —A. S.

Honrando a un héroe. SAN SEBASTIAN.—La Diputación provincial ha tomado el acuerdo de felicitar al joven bilbaíno Vicente Etxaba, viajero del trasatlántico americano «Lusitania», por su heroico comportamiento en el salvamento de los naufragos de la desdichada catástrofe.

También solicitará del Gobierno la conceda la gran cruz de Beneficencia de primera clase. —Pezada.

La Mancomunidad catalana. BARCELONA.—Ayer se verificó la tercera sesión de la Mancomunidad. Resultó bastante movida. Los radicales presentaron una proposición pidiendo que se redujera a dos años el tiempo de duración del Consejo, a lo que se opusieron los nacionalistas apoyándose en el reglamento.

Puesta a votación la proposición, tuvo 31 votos a favor y 38 en contra. Con los radicales votaron todos los republicanos.

En vista del resultado de la votación se dijo que dimitiría el actual Consejo, pero los consejeros no confirmaron el rumor.

El crimen de un niño. MURCIA.—Angel Jiménez, de trece años, y Miguel Pujante, de nueve, rifeeron ayer por cuestiones de juegos propios de la edad.

Miguel, blandiendo una navaja, acometió a su amigo, infliriéndole una puñalada en la región cervical izquierda, de pronóstico grave.

El final de una vista. HUESCA.—Ayer terminó la vista de la causa del célebre crimen de la calle de Doña Petronila.

Fué condenada Francisca Santolaria, conocida por «Paca la hornera», a reclusión perpetua, y fueron absueltos Francisco Moliner, marido de Francisca; Segunda Plagán, Miguel Olín, Josefa Gracia y Pascual Grazol.

No ha sido satisfecha la natural curiosidad del público por saber los nombres de la madre de la criatura descurtizada y de la persona que entregó la criatura a Paca para hacerla desaparecer.

Han sido muy notables los informes del ministerio fiscal y de los abogados defensores.

VIDA OBRERA

Varios acuerdos. BEDMAR.—La Sociedad de Agricultores «La lucha por la vida», en la última junta celebrada, tomó, entre otros, los acuerdos de ingresar en la Unión General de Trabajadores y de celebrar un mitin de propaganda socialista el día 3 del próximo junio.

También fué renovada la Junta directiva, quedando constituida en la forma siguiente: Presidente, Cristóbal Ortuño; vicepresidente, Andrés Moreno; tesoroero, Diego Sánchez; secretario 1.º, Idefonso Rodríguez; idem 2.º, Juan Sánchez; vocales, Idefonso Sánchez y Matías Medana.

Las rentas del obrero.

En los talleres de la fábrica de asfalto del Cerro de la Plata fué víctima de un accidente del trabajo el jornalero Pedro Galiano Muñoz, de veintidós años, que sufrió contusiones diversas en ambos hipocóndrios y conmoción cerebral.

De otro accidente del trabajo fué víctima el litógrafo Enrique Díez Parras, de diez y siete años, domiciliado en la calle del Espíritu Santo, núm. 10. Sufrió graves heridas en el pie izquierdo, producidas por una máquina en el taller de litografía de la calle de Santa Engracia, número 6.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA ZARZUELA.—A las cuatro y media (ultrapopular, dos pesetas butaca). La tempestad.—A las siete. La mujer divorciada.—A las diez y media (doble). La mujer divorciada.

APOLO.—A las cinco (sencillo). La boda de Cayetana o una tarde en Amaná.—A las seis y cuarto (doble). La costa azul y El chico de las Peñuelas o no hay mal como el de la envidia.—A las diez y media (doble). La costa azul y El chico de las Peñuelas o no hay mal como el de la envidia.

COMICO.—A las cuatro (doble). Isidrin o las cuarenta y nueve provincias y El guano de luz.—A las seis (doble). El padrón municipal y El guano de luz.—A las diez y media (doble). El frente de batalla, Isidrin o las cuarenta y nueve provincias y El guano de luz.

PARISH.—A las cinco de la tarde y nueve y tres cuartos de la noche tendrán efecto dos variadas funciones cómicas, en las que tomarán parte el asombroso Robledillo, los maravillosos magos Chéfaló y Palermo; los perros comediantes-actores de Tenoff, el celebrado Paquito, el hombre más pequeño del mundo en sus imitaciones taurinas y todos los clowns, excéntricos y nuevos artistas de la compañía de circo que dirige William Parish.

IMPRESA DE BUREAU PARA CRUZ, PIZARRO, 16.

# COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios.  
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

## Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).  
Cava Baja, 33.  
Valencia, 5 (teléfono 4.795).  
Pilar, 41 (Guindalera).  
Martínez Campos, 1.  
Libertad, 26 (teléfono 4.368).  
Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

### Platos del día (domingo).

A las doce.	Paella con pollo.	1,00 pesetas.
	Huevos al espejo.	1,00
A las seis.	Pepitoria de gallina.	1,00
	Merluza a la vinagreta.	1,00

**PROGRAMA DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL.**  
En hojas sueltas, muy bien impresas, ha sido editado por la Federación de Juventudes Socialistas.  
Es muy útil a las Agrupaciones y Juventudes para hacer propaganda.  
Precio del millar, 2 pesetas; 500, una peseta. A cada pedido se acompañarán 25 céntimos para el certificado.  
Pedidos a la Federación de Juventudes, Per, 15, segundo, apartado, 604, Madrid.

**Tarjetas postales.**  
Colección de retratos de socialistas conocidos.  
Pablo Iglesias, Jaime Verea, A. García Galdino, José Mera Leompant, Matías G. Latorre, Francisco Diego, Augusto Bebel, Julio Guasde, Enrique Perri, Emilio Vandervelde, Victor Adler.  
La serie completa de 11 retratos, 25 céntimos.  
Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Pendas. Tenganlo presente nuestros lectores y suscriptores.

**Carbonería Cooperativa de los Cocheros de Madrid.**  
Travesía de San Mateo, 6. (Teléf. 5.166).  
Se garantiza el peso y la calidad del producto. — Se sirve a domicilio.

**COMPRAD Acción Socialista.**  
Su precio es 15 céntimos.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Chamartín de la Rosa.

¡Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos que despacha y economía en los precios.

Garibaldi, núm. 8. Casa del Pueblo.

# LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 39 (tel. 4.714)

PERSONAL TÉCNICO	CONSULTORIOS	FARMACIAS
30 profesores de Medicina. 3 ídem de Cirugía. 3 ídem de Fisiología y Mat. (I.V.E.). 2 ídem de Partos. 12 profesoras en Partos. 6 practicantes de Cirugía.	Norte.—Abascal, 12, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Atocha, 94. Este.—Alcántara, 16, hotel. Tetuán.—Wad-Ras, 14, hotel. Puentes de Vallecas.—Girona, 5.	Mesón de Paredes, 20 (liber-ta toda la noche). Grat. Martínez Campos, 1, teléfono 5.245. Ancha de San Bernardo, 15. Calle del Pacífico, 7. Hermosilla, 3, tel. 4.641. O'Donnell, 21 (Tetuán)

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. . . . . Adultos: Coche con cuatro caballos empujados.  
Niños: Coche-cabata con dos caballos empujados.

Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antídóticas, hipodérmicas y subcutáneas, etc. etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesitan por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

## TRAJES para caballeros-Río Esteban-Farmacia, 3.

Cooperativa Socialista Vizaina. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alpargatas y batería de cocina. . . .  
San Francisco, 9.—Urazurrutia, 33.—Alameda San Mamés, 12.—BILBAO

Trabajadores: Comprad EL SOCIALISTA

## M. ROCA

FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.—TETUÁN, 24, MADRID.

Amplificaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Galdino, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carrasco, Montenegro, Vial, Caballero, Jasso, Quis, Varela, Guasco, Sanchez, Casas, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villana, J. Boettger, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

## Gran Bazar

Zacarias Manada

Zapatería

Sastrería

Lencería

Camisería

TRAJES Y GUARDAPOLVOS PARA CABALLEROS Y NIÑOS; MANTONES DE CRESPON, FALDAS Y BLUSAS PARA SEÑORAS; GÉNEROS DE PUNTO, CORSES, CAMISAS Y ROPA BLANCA; GRAN SURTIDO EN TELAS DE TODAS CLASES PARA LA CONFECCIÓN A MEDIDA :

### Novedad

INMENSO SURTIDO EN TODA CLASE DE CALZADO PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS

### Buen resultado

COLCHAS, MANTELES, STORES, CORTINAS, ARTÍCULOS DE VIAJE, BASTONES, PAÑUELOS, RAGUAS Y SOMBRILLAS

### Economía

RECOMENDACION ESPECIAL PARA LA CLASE TRABAJADORA

Conde de Romanones, 1.  
Concepción Jerónima, 7.



De venta en las Cooperativas Socialistas.

## BIBLIOTECA SOCIALISTA

- A 5 céntimos.**
- Melá.—Ganarás el pan... (cuento).
  - Aventuras de un niño déspota (ídem)
  - Juan Soldado (ídem)
  - El pobre Poppo (ídem)
  - Los emigrantes (ídem)
  - El hijo del minero (ídem)
  - El eleguicito (ídem)
  - Era en Dios... (ídem)
  - Caridad (ídem)
  - Melá.—El coque (ídem)
  - Pequeñas verdades.
- A 10 céntimos.**
- Marx.—La diferencia en materia política.
  - Demit.—El Primero de Mayo a través de los tiempos.
  - Gorki.—Compañero
  - Carretero.—Catecismo socialista
- A 15 céntimos.**
- Lafargue.—El ideal socialista.
  - Levas de reunión y de asociación.
  - Lafargue.—El materialismo económico.
  - Th. Don.—La revolución rusa.
  - Kautsky.—La teoría y la acción en Marx.
  - Torralva Beci.—La civilización y la guerra.
  - Melá.—Los rechazados (dos monólogos, en verso).
  - La guerra y la patria.
  - Moral católica y moral socialista.
- A 18 céntimos.**
- Almanaque Socialista de 1914.
  - Almanaque Socialista de 1915.

- Guesde.—El colectivismo.
  - Rouanet.—Filosofía socialista.
  - Domkech.—Educación socialista en España.
  - Lluria.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista.
  - La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales.
- Organización y Programa del Partido Socialista.
- Iglesias.—Las Sociedades de resistencia.
  - R. Jahn.—Roberto Owen.
  - E. Abo.—Praxeden.
  - Bajilla.—Saint-Simon.
  - Bastiefo.—Luis Blanc.
  - Ríos.—Los orígenes del Socialismo moderno.
  - Duché Gheraldis.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis.
  - E. de Amas.—Cuentos.
  - La propiedad.
  - J. Recasens.—Socialismo.
  - J. López y López.—Los toreros, honra de España.
- A 20 céntimos.**
- M. Lú.—Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios.
  - Guesde.—Colectivismo y revolución.
  - Almirante.—Lecturas para obreros.
- A 25 céntimos.**
- Ducille.—Estudio acerca del Socialismo científico.
  - Iglesias.—Mito de controversia en Santander.
  - Tracot.—Democracia socialista y Anarquismo.
  - Lluria.—La Cooperación.
  - E. Carretero.—Celebración de actos cívicos.

# LOECHES

AGUA MINERAL NATURAL

# PURGANTE

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, e scrófulas, várices, erisipelas, etc.—BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS Y EN EL DEPOSITO CENTRAL, JARDINES, 15, MADRID

## LOS AMIGOS

Obras escogidas de Máximo Gorki. (72)

vagamente a su compañero mientras fumaba.

El Espera, a quien el acceso de tos hacía temblar, se friccionaba el pecho con ambas manos; su rostro adquiría entonación violácea.

—Tengo el pulmón hecho una lástima —dijo, cuando acabó de toser.

Y continuaron caminando, asustando a los gorriones al andar.

—Ahora vamos hacia Monchina... —agregó Piedanzante, arrojó el cigarro y escupió—. daremos la vuelta por detrás... tal vez encontremos algo... Después iremos por el bosque de Siwzoff, hacia Konsnechika. De Konsnechika iremos a Markonka, y de allí a casa.

—Tendremos que caminar treinta verstas —dijo el Espera.

—Con tal de que no hagamos en balde la caminata.

A la izquierda del camino se extendía un bosque, uniformemente sombrío y poco vistoso; ninguna mancha verde que alegrara la vista se veía aún entre las ramas deshojadas.

Por la ladera andaba un caballo de largo pelo, mal cuidado y tan enjuto de carnes que daba espanto: las costillas dibujaban un esqueleto con tanto relieve como los arcos de su tonel.

Los amigos se detuvieron nuevamente y le miraron cómo se movía con lentitud, bajar la cabeza hacia la tierra para después mascar cuidadosamente con sus carcomidos y amarillentos dientes los

bocados de hierba seca que cogía con los labios.

—¡También a ese le ha adelgazado el ayuno! —dijo el Espera.

—¡Pequeño!... ¡Pequeño!

Piedanzante trató de llamar la atención del animal.

El caballo le miró, movió la cabeza negativamente y se inclinó de nuevo hacia la tierra.

—No quiere venir contigo.

El Espera interpretó de este modo el movimiento del caballo.

—¡Bah!... Si se lo lleváramos a los tártaros tal vez nos dieran por el siete rublos... —dijo con voz muy queda Piedanzante.

—¡Oh!, no tanto; no los vale.

—¿Y la piel?

—¡La piel! ¿Acaso piensas que darán siete rublos por la piel? ¡Darán tres!

—¡Te digo que sí!

—Pero, fíjate bien. Eso es cualquier cosa menos piel.

—De cualquier modo, algo darán por ella.

—¡Naturalmente!

Piedanzante miró a su compañero, y deteniéndose, le dijo:

—¡Vamos!

—Es peligroso —respondió el Espera, indeciso.

—¿Por qué?

—Por las huellas... la tierra está húmeda y fácilmente podrían averiguar a donde le hemos llevado.

—Le cubriremos los cascos.

—Como quieras.

—¡Andando! Le llevamos al bosque y esperaremos la noche en el fondo del barranco. Cuando sea de noche le sacare-

mos y le llevaremos a los tártaros... No están muy lejos... tres verstas.

—No sé qué hacer!

El Espera movió la cabeza, y añadió:

—¡Andando! Más vale pájaro en mano, que... Pero...

—No hay peligro —afirmó Piedanzante. Abandonaron el camino y sin dejar de inspeccionar los alrededores, entraron en el bosque.

El caballo los miró, irguió la cabeza, agitó la cola y se puso a arrancar la hierba seca.

En el fondo del profundo barranco reinaban silenciosas y húmedas tinieblas. El murmullo del arroyo resonaba monótono y triste como una queja. De las vertientes escarpadas pendían ramas desnudas de nogal y de madreselva silvestre. Por todas partes surgían raíces puestas al descubierto por las lluvias primaverales. El bosque no había reverdecido aún, el crepúsculo aumentaba la monotonía de estos tonos mortecinos y el silencio fúnebre que lo rodeaba todo, impregnaba aquel pedazo de naturaleza de la paz majestuosa y sombría de los cementerios.

Los amigos estaban hacia largo rato sentados allí en el silencio y en la obscuridad húmeda, cerca de un grupo de álamos caídos al fondo del estrecho barranco al mismo tiempo que un enorme bloque de tierra. Un fuego pequeño ardía vivamente delante de los amigos; que calentaban sus manos en la llama, a la que arrojaban de cuando en cuando ramas secas, procurando que la hoguera ardiese con igual fuego y sin humo.

A corta distancia estaba el caballo. Le habían envuelto el hocico con una manga arrancada al traje del Espera y le ha-

bían atado por la brida al tronco de un árbol.

El Espera, pensativo, en cuclillas, cerca del fuego, miraba la llama y silbaba una canción; su compañero, después de cortar un manojo de mimbres, entreteja una cesta, dedicándose silencioso a su trabajo.

El canturreo melancólico del arroyo y los silbidos quedos del hombre desventurado se mezclaban en un solo acorde y se elevaban quejumbrosamente en el silencio de la noche y del bosque; algunas veces las ramas secas crugían en el fuego y gemían como si suspiraran; se hubiera dicho que simpatizaban con la vida, más lenta que su muerte sobre el fuego y por consecuencia más dolorosa.

—¡Nos iremos en seguida? —preguntó el Espera.

—¡No pronto aún. Nos iremos cuando haya cerrado la noche —respondió Piedanzante sin levantar la cabeza para no perder de vista su obra.

El Espera suspiró y comenzó a toser.

—¿Tienes frío? —le preguntó su compañero, después de una larga pausa.

—No; estoy triste, no sé por qué.

—¡Lo ves! —dijo Piedanzante, sacudiendo la cabeza.

—Tengo oprimido el corazón.

—Es la enfermedad.

—Probablemente... Pero quizá haya también otra causa.

Piedanzante calló un momento, y luego dijo:

—No te preocupes.

—¿De qué?

—De nada.

—Mira —dijo el Espera, animándose por instantes —, no me es posible dejar de preocuparme. Le miro (y designaba al

caballo), le miro y me acuerdo de que yo tenía uno parecido. Era pequeño y delgado, y era mi mejor ayuda para el trabajo... He llegado a ser dueño de dos... entonces trabaja mucho.

—¿Y qué tienes ahora que no tuvieras entonces? —preguntó Piedanzante con tono seco y frío—. No me gusta lo que haces. Llevas una vida libre, y no haces más que suspirar... ¿por qué?

El Espera arrojó silencioso al fuego un puñado de madera seca, cortada en pequeños pedazos, y siguió con la vista a las chispas, que se elevaban en el aire y se apagaban en la atmósfera húmeda. Sus ojos se guiñaban nerviosamente, y su rostro se entristecía por momentos. Volvió en seguida la cabeza en la dirección del caballo y le examinó con detenimiento.

El animal continuaba inmóvil, como si estuviera clavado en la tierra; su cabeza, desfigurada por la manga, estaba inclinada hacia el suelo.

—Es preciso razonar con sencillez —dijo Piedanzante, con entonación sugestiva y ruda—. Nuestra vida es el día a la que sigue la noche; ya ves, como pasan las veinticuatro horas. Vivimos al día. Si tenemos que comer tanto mejor; sino refulnúa un poco y después callate, porque con enfadarte no sacas a nada. Cuando tocas este punto te pones pesado. Esa es la causa de tu enfermedad.

—En efecto; eso debe de ser la enfermedad —respondió tranquilamente el Espera; después de una pausa, añadió—: Y tal vez, la debilidad del corazón.

—El corazón se te ha hecho débil —causa de la enfermedad —dijo con orgullo Piedanzante.

—Cortó un manojo de mimbres, lo agi-